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谈及未来的目标，高翔希望继
续带领团队为更多患者解除病痛，

“我以前在华山医院时就发现，很多
得了神经外科疾病的宁波市民，都
是跑到上海看病，我们想通过自己
的努力，把更多患者留在家门口治

疗。”与此同时，他还希望带领团队
在科研方面做出更多原创性成果，
造福更多百姓。

对于医疗人才队伍的建设，
他认为眼下的宁波除了做好

“引”，更要做好“育”。“在我看来，

宁波现在急需做的，恰恰是盘活
存量人才，实现人尽其才，这样才
能真正把学科平台做大，把能级
提高，才能吸引来更多优秀人才，
形成良性循环。”

记者 吴正彬

残疾儿童在定点康复机构进行康复训
练，享受到了高质量康复服务和相应的补
助补贴等优惠政策；智力和精神残疾人在

“残疾人之家”接受培训，生活自理能力有
了显著提升；企业的工疗车间给残疾人提
供上班机会，助力他们增加收入、改善家庭
生活……5年来，宁波市残联着力推进残疾
人救助、托养等综合保障机制和服务体系建
设，全力兜牢民生底线、全面落实惠残政策，
为残疾人托起了“稳稳的幸福”。

残疾人是一个特殊困难的群体，兜底保
障是做好基本民生改善的第一要求。5年
来，市委、市政府格外关心残疾人、高度重视
残疾人事业，始终将残疾人事业发展纳入全
市发展大局，先后投入残疾人事业经费达
36.77亿元。市政府残工委充分发挥统筹协
调作用，研究制定《促进残疾人共同富裕专
项行动计划（2022-2025）》《“五个有我”社
区助残暖心行动》等专项文件，积极推进关
系发展全局的重点工作，推动实行全市残疾
人免费乘坐公交、地铁政策，并助推甬绍城
际铁路成为全国首条跨市域残疾人免费乘
坐的城际列车线路，有力促进残疾人基本保
障和公共服务更加全面深入。

宁波市残联聚焦热点难点，注重强化兜
底保障，完善落实残疾人“两项补贴”制度，5
年来，向5.43万名困难残疾人和9.14万名
重度残疾人累计发放“两项补贴”23.2 亿
元。落实参保补贴政策，残疾人基本养老保
险和基本医疗保险参保率分别达到94%和
99.59%，基本实现目标人群全覆盖，并全面
推行残疾人意外伤害和托养服务机构综合
保险。落实教育保障政策，实行学前到高中
段十五年免费教育，6-14周岁持证残疾儿
童少年义务教育入学率达100%，残疾人十
五年教育总安置率达98.13%，为残疾人大
学生及残疾人家庭子女接受高等教育提供
助学补助657万余元。

5年来，我市高标准建成规范化“残疾
人之家”181家，其中高星级占比84.53%
（五星级15家、四星级74家、三星级64家），
庇护照料智力、精神和重度残疾人3461人，

“残疾人之家”数量、质量持续走在全省前
列；探索建立全省首家“民办公助”且融入康
复服务功能的开放式精神残疾人全托机构，
积极推动鄞州、余姚、象山等地的残疾人托
养服务设施建设，加快实现区（县、市）全覆
盖目标。 记者 王思勤 通讯员 林军

牢牢兜住民生底线
为残疾人托起“稳稳的幸福”

开栏语 残疾人事业是春天的事业。3月
6日—7日，宁波市残疾人联合会第八次代表大
会召开，残疾人事业高质量发展、残疾人共享
美好的新蓝图正徐徐展开。即日起，本报推出

“奋力描绘‘春天的事业’新画卷”系列报道，从
残疾人民生保障、康复就业、文化体育等方面
解读残疾人事业的成就和未来展望。

■奋力描绘“春天的事业”新画卷 ①

鄞州柠檬树阳光家园的学员们正在分装
糕点。 柠檬树阳光家园供图

高翔高翔（（中中））正在为患者做手术正在为患者做手术。。资料图片资料图片

“我当时的想法很简单，就是想来带一把宁波的神经外科。从人生角度来说，我觉得
这样的人生应该也会挺有趣的。”谈到13年前从上海“转战”宁波的初衷，高翔这样说。

高翔是宁波市2010年 5月引进的领军人才，如今是宁波大学附属第一医院副院
长、神经外科主任医师。作为享受国务院特殊津贴专家、宁波市杰出人才，这位“大咖”
已成为宁波神经外科最具影响力的带头人之一。

十多年前，宁波的神经外科
还称得上是一片洼地，用高翔的
话说——“是洼地中的洼地，水平
不仅跟上海不能比，跟杭州、苏
州、深圳、青岛、大连、厦门等城市
也都不能比”。正是因为看到了
这样的差距，高翔萌生了到宁波

一展才华的想法，“我想看看自己
能把宁波的神经外科带到怎样的
高度，其实也是想检验自己到底
有多少能力”。

带着这样的想法，高翔来到
了原宁波市第一医院（现为宁
波大学附属第一医院），一头扎

进了治病救人、人才培养和学
科建设上。在他的带领下，医
院神经外科的团队实力和学科
影响力逐步提升，很多高难度
的、宁波医生以前不敢做的神
经外科手术，也都实现了零的
突破。

“来到宁波工作的这些年来，您
最有成就感的事情是什么？”

当记者向高翔抛出这个问题
时，他不假思索地回答道：“最有
成就感的就是带出了一支很好的
团队。”

目前，高翔带领的神经外科
团队共有20多名人才，其中三分
之一已经能独当一面。谈到带团
队的“心得”，他笑着表示：“我认为

带团队就要敢于‘放手’，让医生们
自己去闯去练，但一定要胆大心
细，如果犯了不该犯的错误，我对
他们肯定也是‘不会客气’的。”

在努力提升人才队伍的过程
中，高翔并不强求培养“全才”，事
实上，他更希望在不同细分领域
都能培养出“专才”。在这种理念
的影响下，原宁波市第一医院神
经外科的脑血管病组、垂体瘤组、

后颅窝肿瘤组等各个组，都培养出
了国内一流水平的专科医生，科室
也被评为国家临床重点专科。

团队的飞速进步，也反映在手
术量的大幅提升上。在高翔到来
之前，原宁波市第一医院神经外科
每年的手术量在150-200台左
右，其中还包括了很多小手术，如
今这个数字已经攀升到2000多
台，而且60%以上都是特大手术。

不过，这样一支人才团队在
高翔眼里，仍有很多提升的空
间。他坦言：“现在，我们团队里
很多人的确都能做大手术，但还
不够成熟，遇到‘逆风’手术还是

会紧张，还需要得到更多锻炼。”
据了解，近年来，在高翔等专

家的带领下，宁波市神经外科的整
体实力有了显著提升。而在高翔看
来，这样的提升不仅与专家们的努

力息息相关，还与很多因素密不可
分，比如宁波政府对人才和医疗卫
生事业的高度重视，以及医院领导
班子理念的不断进步等，这些也都
是成就人才、成就事业的必要保障。

除了做好“引”，更要做好“育”

团队仍有很多提升空间

带团队就要敢于“放手”

很多高难度手术实现零的突破

宁波大学附属第一医院副院长
神经外科主任医师高翔：

最有成就感的事
就是带出了一支很好的团队
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